
Поздравляем с защитами
В диссертационном совете Д. 212.029.05 по филологическим наукам при ВолГУ защитили кандидатские дис-

сертации:
Батурина Татьяна Михайловна  на тему «Семантика и функции глаголов в Житии Александра Невского» (научный 

руководитель – д.ф.н., проф. Горбань О.А.); 
Булычева Вера Павловна на тему «Средства образности в английских текстах экономической тематики» (на-

учный руководитель – к.ф.н., доц. Рящина М. Э.);
Цивилева Алина Викторовна на тему «Имена существительные тематической группы “неживая природа” как 

средство репрезентации языковой картины мира в региональных печатных СМИ» (научный руководитель – к.ф.н., 
доц. Ильин Д.Ю.); 

Степанова Екатерина Владимировна на тему «Реализация лингвопрагматического потенциала фактора 
адресата в рекламном дискурсе (на материале английского языка)» (научный руководитель – к.ф.н., 
проф. Ковалевский Р.Л.); 

Кравченко Лия Михайловна на тему «Типология вербальных реакций немецкоязычного реципиента 
на директивные стимулы говорящего в персональном и институциональном дискурсах (на материа-
ле транскриптов аутентичных диалогов)» (научный руководитель – к.ф.н., проф. Кураков В.И.). 

В диссертационном совете Д 212.029.04 по экономическим наукам при ВолГУ защитили 
кандидатские диссертации: 

Деребизова Светлана Анатольевна на тему «Государственное регулирование взаимосвя-
зей финансовых потоков в национальных проектах» (научный руководитель – д.э.н., д.ю.н. 
Гончаров А.И.);

Пахоль Виктория Борисовна на тему «Взаимодействие бюро кредитных историй и 
коммерческих банков в процессе управления кредитным риском» (научный руково-
дитель д.э.н. Беков Р.С.). 

В диссертационном совете ДМ 212.009.11 по филологическим наукам при Астра-
ханском государственном университете защитила кандидатскую диссертацию на 
тему «Чеховские интенции в русской драматургии второй трети ХХ века» Кулькина 
Луиза Викторовна (научный руководитель – д.ф.н., доц. Воронин В.С.).

Поздравляем с успешными защитами диссертантов и научных руководителей! 
Желаем дальнейшей плодотворной научной деятельности и успехов во всем!
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Основные 
образовательные 
программы: итоги         
и планы

Контингент студентов неуклонно 
снижается, и это касается не толь-
ко ВолГУ. В этом году студентами 
университета стало 2603 челове-
ка, что на 23,5% меньше, чем в 
предыдущем году. Однако доходы 
от образовательной деятельности 
не снижаются, а наоборот на 17% 
выросли по сравнению с 2008 г. 
Несколько сократился интерес к 
дополнительному последиплом-
ному образованию. Так, доходы 
аспирантуры сократились на 4%, 
Центра непрерывного образования 
– на 0,1%.

Объяснить это положение можно 
несколькими причинами. Прежде 
всего это замораживание цен на 
образовательные услуги, перевод 
договорников на все имеющиеся 
вакантные места по указанию 
учредителя, рост льгот и отсрочек 
платежей по договорам, отсут-
ствие системы образовательного 
кредита, сокращение набора в 
связи с продолжением эффекта от 
падения рождаемости в 90-е года. 
Ректор выделил также проблему 
недостаточно развитого спонсор-
ства в образовании. К внутренним 
причинам можно отнести недо-
статочный спектр предлагаемых 
образовательных услуг. В среднем 
потери от влияния этих факторов 
оцениваются в 30 млн. руб. 

В качестве основных направ-
лений деятельности на 2010 год 
Олег Васильевич определил ра-
ционализацию структуры набора в 
русле перспективных нормативов 
аккредитации, развитие системы 
профессиональной ориентации и 
маркетинга научно-образовательных 
услуг университета, интенсивное 
развитие естественно-научных про-
грамм и направлений подготовки, 
расширение спектра всех видов 
образовательных услуг для предпри-
нимателей, студентов и населения, 
обеспечение планового набора с 
баллом ЕГЭ не ниже 60, расшире-
ние мультимедийного аудиторного 
фонда на 30%. Если несколько 
лет назад основной задачей было 
наполнение учебно-методичских 
комплексов, то сегодня во главе 
угла – систематическое обновление 
материалов, представленых в УМК, 
и их актуализация в соответстви с 
современными требованиями науки 
и практики. 

Магистрали развития 
университета: 
реалии и перспективы

Наука – второй хлеб
Если доходы от основной обра-

зовательной деятельности будут 
сокращаться в ближайшие годы, 
то возможности получить финанси-
рование от научных исследований 
растут с каждым днем. Необходимо 
их находить и использовать. Так, 
на сегодняшний день в универси-
тете ведутся исследования по 10 
отраслям науки. Среднегодовой 
объем финансирования научно-
исследовательской деятельности в 
ВолГУ в 2009 году составил 53,73 
млн. руб., что превышает норматив 
в 5,5 раз. Государственные контрак-
ты принесли в научную копилку по-
рядка 35 млн. руб., гранты РГНФ и 
РФФИ около 8 млн. руб. Пропаганда 
научной экономики дает свои плоды 
и все больше преподавателей во-
влекаются в эту работу. Так, если в 
2008 г. число участников доходных 
НИР составляло 201 человека, то 
в 2009 г. их количество возросло 
до 268. 

Аккредитационный показатель 
по количеству монографий на 100 
штатных единиц ППС ВолГУ пре-
вышает в 6,5 раз. Хотя показатель 
защит остается выше аккредитаци-
онного, все-таки снижается количе-
ство защищенных диссертаций. 

При оценке научной работы вуза 
особое значение приобретает Рос-
сийский индекс научного цитирова-
ния (РИНЦ). В докладе ректор на-
звал 12 ученых ВолГУ, участвующих 
в рейтинге и имеющих довольно 
высокий индекс цитирования. Эти 
показатели, по мнению ректора, 
должны учитываться в системе 
стимулирования ППС .

Изменения в законодательстве 
дают вузу возможность создавать 
на своей базе бизнес-инкубаторы и 
малые инновационные предприятия. 
И этой возможностью не может не 
воспользоваться университет. Еще 
одна из задач, которую необходимо 
решить в будущем году, – привлече-
ние студентов в НИР, увеличение 
этого показателя до 35%, при этом 
оплата труда студентов по темам 
НИР должна составлять не менее 
10%. 

По-прежнему актуальным оста-
ется в новом году привлечение 
молодых ученых к участию в научно-
исследовательских проектах. Спо-
собствовать этому должна реали-
зация Социального пакета молодого 
ученого ВолГУ. Кроме того, гранты 
ВолГУ должны быть направлены 
прежде всего на стимулирование 
молодых исследователей.  

Качество,                       
а не количество

По мнению Олега Васильевича, 
не стоит стремиться к количеству 
мероприятий и проектов, необхо-
димо, главным образом, повысить 
качество и результативность этой 
работы, укрепить реальное студен-
ческое самоуправление. 

Основная задача сотрудничества 
с вузами-партнерами, прежде всего 
стран СНГ – реально внедрить про-
граммы двойного диплома, довести 
объем внебюджетного финансиро-
вания этой работы до 10 млн. руб., 
значительно расширить содержа-
ние, качество и эффективность 
форм сотрудничества. 

МТБ нам учиться 
и работать помогает

Последние несколько лет расходы 
на сохранение, развитие и модер-
низацию материально-технической 
базы ВолГУ сокращались: с 32 302,3 
тыс. руб. в 2008 г. до 26 472,6 тыс. руб. 
в 2009 г. Основными направлениями 
расходов остаются обеспечение 
противопожарной безопасности и 
защита от чрезвычайных ситуаций, 
охрана труда, текущий и капитальный 
ремонт общежития и учебных корпу-
сов, благоустройство территории. 

В текущем году планируется 
провести капитальный ремонт по-
мещений общежития и корпусов, 
модернизацию учебных аудиторий, 
инженерных коммуникаций, рас-
ширить площади благоустроенных и 
озелененных территорий, провести 
аттестацию рабочих мест по усло-
виям труда и технике безопасности, 
провести повышение квалификации 
постоянного состава по действиям 
в условиях ЧС, модернизировать 
блоки системы противопожарной 
безопасности.

Вопрос о сдаче в эксплуатацию 
здания библиотеки остается от-
крытым в связи со значительным 
сокращением бюджетного финан-
сирования: со 135 млн. руб. в 2008 
г., до 16 млн. руб. в 2009 г. и 1 млн. 
руб. в 2010 г. 

По итогам доклада члены Учено-
го совета признали деятельность 
органов управления университетом 
в 2009 г. удовлетворительной и 
соответствующей его реальному 
потенциалу и внешним условиям 
функционирования. Ректору и про-
ректорам совместно с комиссиями 
Ученого совета было поручено 
разработать меры по решению по-
ставленных задач.

О.Н. ДИДЕНКО, 
председатель профкома ВолГУ

Знак «Признание» 
учрежден администрацией 
города по инициативе 
Совета женщин 
Волгограда в 2010 году. 
Теперь ежегодно в канун 
Международного женского 
дня этой награды будут 
удостаиваться жительницы 
Волгограда, достигшие 
высоких успехов в своей 
профессиональной 
деятельности, 
заслужившие уважение и 
признание своих коллег и 
всей общественности. 

Первыми Почетный знак города-
героя Волгограда «Признание» по-
лучили 48 волгоградок, преуспевшие 
в педагогике, медицине, творчестве, 
общественной деятельности и бизне-
се. А вот самой молодой среди них 
была наша Анна!

Наверное, трудно найти сегодня в 
университете человека, который бы 
не знал Аню Сутулову. Только простое 
перечисление всех университетских, 
межвузовских, городских и всерос-
сийских мероприятий: концертов, 
конкурсов, выездных семинаров, 
конференций,  проектов, на которых 

В рамках 
университетского 
конкурса 
«Alma mater» 
факультеты 
университета 
выбирали 
самых красивых 
студенток. 
Читайте о 
самых-самых 
в следующем 
номере 
«Форума». 

ЗНАЙ НАШИХ!!!

Сутулова Анна 
награждена Почетным 
знаком города-
героя Волгограда 
«ПРИЗНАНИЕ – 2010»! 

Анна была не просто участником, а ор-
ганизатором, координатором и веду-
щей, заняло большую часть газетной 
полосы. И это только то, что видят все. 
Поэтому не случайно администрация 
ВолГУ рекомендовала кандидатуру 
А. Сутуловой к награждению знаком 
«Признание – 2010».

Я сегодня даже не представляю 
профсоюзный комитет без своего 
заместителя по работе со студента-
ми. Но до сих пор удивляюсь тому, 
как при таком объеме обществен-
ных нагрузок она училась  только 
на «отлично», была стипендиатом 
города-героя Волгограда, окончила 
университет с красным дипломом, 
поступила в аспирантуру по кафе-
дре журналистики, успешно ведет 
научную работу и выполняет свои 
профессиональные обязанности. 
А ведь за всем этим огромная сила 
воли, организованность, колоссаль-
ная работоспособность, неуемное 
стремление помочь не только дру-
зьям, а всем, кто в данную минуту 
оказался рядом, сделать мир, в ко-
тором живет, лучше, чище, добрее. 
Это все она – наша Анечка, Анюта, 
Сутулыч. 

Поэтому ее награда «Признание - 
2010» за высокие профессиональные 
достижения, верность своему делу 
и значительный вклад в развитие 
города-героя Волгограда заслуженна 
и своевременна. Коллектив универ-
ситета от души поздравляет Анну  и 
желает ей новых высот, научных от-
крытий, счастья и любви!

ВолГУ выбирал      
самых-самых-самых
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